

LA IDEA MODERNA

SUSCRIPCION

Lugo, un mes Ptas. 1
Provincias, trimestre 4
Extranjero en año. 36
Número suelto. 0-05
atrasado. 0-15

Este periódico no se publica los domingos y días siguientes a festivo.

OFICINAS.—PLAZA MAYOR, 18

—LUGO—

2.ª época.—Año XXVII.—Núm. 7-724

DIARIO MONARQUICO

Martes 29 de agosto de 1916

Unirse es vencer

No puede negarse que España está en pleno y floreciente período de renovación. Lo viejo, lo caduco, lo arcaico, cuanto nos ligaba a un pasado tan bochornoso como menguado, desaparece y muere dejando libre el paso a un porvenir de bienestar, de comodidad y de riqueza que colocará a los españoles en el mismo plano de consideración y respeto que ocupan los ciudadanos de los pueblos cultos y progresivos de Europa y América. Por todas partes se advierte el resurgimiento a la vida nueva, amplia y robusta, de nuestra patria. Aumentan las industrias, mejora y crece la agricultura, toma mayores incrementos cada día el comercio, y a pesar de las múltiples quejas que por todas partes resquebrajan, la efectividad del mejoramiento general es un hecho evidente y positivo. Hallámonos, por suerte, en la hora suprema del renacimiento, en esa hora misteriosa de los pueblos que al derribar sus idólos infelices y apollados, y con ellos sus templos (plásticos, eusanchan su existencia, abren nuevos horizontes a su ambición y tornan a los días dorados y luminosos de la virtud, de la riqueza y de la fuerza legítima y honesta. ¿Y a qué singular milagro se debe este cambio feliz? Difícil es averguarlo. Al espíritu de asociación que entró nosotros se ha desarticulado de algunos años a la fecha; al conocimiento por los más ignorantes, de que el individualismo, llevado a la exageración es la muerte de las naciones y la esclavitud de sus hombres. Asociarse es acumular fuerzas. Unirse y organizarse es asegurar el triunfo a toda empresa racional y útil. Nosotros —los españoles— estábamos separados haciendo cada uno su vida sordida y angustiosa, mirándonos con recelo y con encono, envidiándonos, y calumniándonos, a millones de leguas de distancia espiritual los unos de los otros y por eso éramos pobres y éramos débiles y por eso fuimos vencidos, despojados. La asociación volverá a reverdecer en nuestros corazones el amor y la confianza, y nuestras almas volverán a unirse en comunión sagrada. Para ser, en otro orden y conforme a nuestro tiempo, los dignos sucesores de los que conquistaron a América y fueron dueños de Alemania, de Bélgica, de Holanda, de buena parte de Italia y pudieron decir orgullosamente «el sol alumbraba eternamente nuestras tierras».

Prato de esta época lozano es la Liga Nacional Económica fundada por el señor Calomarde; y de ella, de sus iniciativas y las fuerzas hay que esperar grandes bienes no solo para sus asociados sino para la España moderna que crece, que aumenta visiblemente y que, un día muy cercano, acabará con toda esta inmundicia política que aún le ata los brazos y quiere entorpecer su marcha.

De este nuevo orgánico nacional he de ocuparme otro día con más extensión. Por hoy me limito a saludarlo.

WALDO A. INSUA.

La política al día

El Liberal.

El ministro de Hacienda, Sr. Alba, el propio tiempo que dedica su labor asidua a la preparación del presupuesto para el año próximo, se consagra también a confeccionar los proyectos especiales que han de servir a aquel de necesario complemento.

Los que pueden considerarse fundamentalmente terminados hasta ahora son tres: uno relativo al crédito agrícola, para impulsar, acrecer e intensificar los productos del suelo; otro creando un Banco de exportación, que movilizará los artículos fabricados y que desarrollará el trabajo en el interior de España, y otro de protección a las nuevas industrias y a las ya establecidas, que, en unión de las anteriores, aumentará el coeficiente de la riqueza del país, propendiendo a poner la industria propia en condiciones de mayor producción para ahora y para después de la guerra. Este proyecto del ministro de Hacienda es muy interesante y recoge aspiraciones de Vizcaya, Cataluña y otras provincias, relacionándose con las sociedades anónimas, las comanditarias y el capital particular y privado.

Mis dos pueblos

Nadie se encuentra, seguramente, en peores condiciones espirituales que yo para poner un comentario a la efusiva unión de estas dos ciudades que desde hace tiempo se atraen por simpatías recíprocas... Lugo es mi infancia... una infancia un poco triste quizá por su sosiego, por su serenidad, por cierta precoz inclinación mística que podía en mí alma de niño éfanes ultraterrenos y me hacía buscar el recogimiento austero de la capilla del «Eccle Homo» en la paz solemne de la catedral lucense... ¡Oh, el altar de mi casita humilde donde yo decía misa fervorosamente cuando tenía siete años! ¡Aquellos sermones! ¡Aquellas procesiones a través del huertín que cercaban higueras y embalsamaban rosas y claveles!...

Lugo es mi infancia... Están allí los sagrados recuerdos; están allí también los amores sagrados, la madre santa, la hermanita buena, sencilla, llena de gracia y de candor. Por eso cuando visito aquella ciudad amada me parece que voy en peregrinación sentimental a un santuario milagroso, lleno de reliquias venerandas, para empaparirme de bondad en aquella casa mía donde parece que resucita todavía la voz apostólica de mi padre, voz que dejaba en los espíritus raigüeros hondas de amor y de bien...

Ferrol, en cambio, es mi juventud. En esta ciudad risueña e hidalga se es a vaciando mi «divino tesoro». Los liberales aires del mar se llevaron muchas cosas de mi corazón a fin de dejar espacio para que se engrandecieran otras, las mejores tal vez. Nacieron aquí para mí todos esos afectos que hacen de la vida una cosa ligera, de la felicidad una cosa real y tangible. Allí me enseñaron a amar; aquí no he podido aprender a odiar todavía...

Por eso la unión de estos dos pueblos está hecha desde hace mucho tiempo en lo íntimo de mi alma. ¡Son mis dos pueblos! Y ahora que van a enlazarse para siempre en una estrecha comunión, ¿qué otro comentario más elocuente para celebrarla que el de ese silencio al gusto con que se reciben las grandes emociones, las emociones inefables, las que sólo podían tener expresión justa si fuese posible convertir el cuerpo y el espíritu en un raudal de entusiasmo que fluyese, como un himno, por los puntos de la pluma...

Y así mis palabras tienen que ser solamente palabras de gratitud y de admiración para quienes laboraron por que se realizase esta excursión inolvidable, que admiración y gratitud merecen los que, apesar de vivir en una época en que el ego es el señor de la tierra y la discordia belicosa siembra en ella divisiones hondas, ejercen la humana inclinación de tender puentes de amor entre los pueblos, porque conservan el espíritu con pureza suficiente para poder elevarlo hasta esas cumbres del pensamiento desde las cuales no se ve más que un techo único para toda la dilatada extensión del planeta.

Que ferrolanos y lucenses conservemos siempre vivo el recuerdo de este abrazo cordial. Ya que son comunes nuestros sentimientos, ¡ojalá logremos hacer también comunes nuestros afanes. Porque así penetrados de nuestras legítimas aspiraciones para auxilarnos recíprocamente, conociéndonos mucho, comprendiéndonos, amándonos, sobre todo, tal vez podamos hacer más por la redención de nuestra tierra, que todos esos otros que, movidos por un loco empuje romántico, pretenden insuflar un soplo de vida en el cadáver yerto del pasado gallego; de ese pasado triste que no pudo ser acción por que no supo ser más que angustiosa queja y dolorido llanto.

MANUEL FERNÁNDEZ BARREIRO.

Ferrol, 27 agosto de 1916.

Internado de baligerantes

REAL DECRETO

Artículo 1.º Se concede un crédito extraordinario de dos millones de pesetas a un capítulo adicional del actual presupuesto de gastos de la presidencia del Consejo de ministros para los que ocasione el internado, socorro y mantenimiento en España de súbditos de las

naciones beligerantes en la actual guerra europea.

Art. 2.º El crédito de que trata el artículo anterior tendrá el carácter de ampliable hasta el importe de las obligaciones que se reconozcan y liquiden en el presente ejercicio, sometiéndose para ello a lo establecido en el real decreto de 23 de diciembre de 1913 y al acuerdo del Consejo de ministros.

Art. 3.º Por la presidencia del Consejo de ministros se hará la distribución del expresado crédito entre los ministerios de Estado, Guerra, Marina y Gobernación, se dictarán las disposiciones necesarias para el pago y justificación de las cantidades que con cargo al mismo crédito se satisfagan.

Art. 4.º El importe del crédito concedido y el de las ampliaciones que del mismo puedan acordarse se cubirán con los reintegros que en su día se reclamen y obviengan de las respectivas naciones a que los internados pertenezcan, y mientras tanto con los medios autorizados por la ley de administración y contabilidad de la Hacienda pública.

Art. 5.º El Gobierno dará cuenta a las Cortes del presente decreto.

Contra los socialistas

Dicen de Londres, que con motivo de la condena impuesta al diputado socialista Liebeck, en toda Alemania, se han adoptado medidas contra los socialistas.

Se dice que van enca celados hasta ahora varios miles.

También ha sido encarcelado la significada proleganista R. S. Luxemburgo, Franz Hanning que tiene 17 años, varios diputados, y el secretario de la Federación socialista de Berlín.

En Zurich, ocurrieron nuevos desórdenes.

Los socialistas organizaron una imponente manifestación para protestar de la carestía de la vida.

Roberto Croon, pronunció un violento discurso protestando de la condena impuesta a Liebeck.

La muchedumbre e detuvo los tranvías, teniendo que intervenir la fuerza pública.

Entre el público se distribuyeron folletos contra el militarismo.

Los refranes!

Dicen que los refranes son la galanura de nuestra lengua y que constituyen filosofía y que se yo cuanto más. Pues yo les probaré a ustedes que son en su mayor parte, inocentadas y que no hay tal galanura ni tales carneros.

Y si no, veamos. «A quien madruga Dios le ayuda», habrán oído ustedes decir. Pues yo les respondo que «más val» a quien Dios ayuda que quien mucho madruga. Y sobre todo, que no por mucho madrugar amanece más temprano. Y ya tienen ustedes tres refranes, dándose de cabezadas entre sí y con el sentido común inclusive.

También se dice que «más valen muchos pocos que pocos muchos», sin fijarse en que «más pesa un buque que cien golondrinas». Y que «donde se pierde la capa es en bascatia», sin reparar en que el gato escaldado del agua fría huye. Y que «los niños y los tontos dicen las verdades», sin notar que «el que con niños se acuesta sucio (por no decir otra cosa) se levanta».

Por lo mismo, a quien diga a ustedes que «más vale saber que haber», pueden contestarle que «sno con oro alcáza lo todo», o que «quien tiene dinero pinta pañeros». Y así que le digan «si de esta salgo y no muero, nunca más bodas al cielo», está bien que le respondan: «nadie diga de esta agua no beberé». Y si hay alguien que les enseñe lo de que «no hay bien ni mal que cien años dure», replíquente que «el que hace para ochavo no llega a cuarto».

Así, por este es illo, hay contestación para todo; de refrán refrán. ¿Qué uno les dice: «nadie es profeta en su patria»? ¡Digan a ustedes que «a tu tierra, grulla»; o que «en tierra ajena la vaca al bucy acorrea»; o que «cada gallo canta en su maladar». ¿Qué oyen ustedes de decir: «en casa de mujer rica ella manda y ella grita»? Siempre queda el recurso de contestar que «donde hay patita no manda maridero». ¿Qué cualquiera dice: «por un clavo se pierde una herradura»? Pues no se inmuten ustedes, respóndale que «un garbanzo no descompona la olla»; o que «una golondrina no hace verano».

Y a juego. Cuando escuchen ustedes que «el mandar no quiere par»; replíquente que

«más ven cuatro ojos que dos», (que también es refrán, aunque es una bobada, como otros muchos). Si sus interlocutores dicen por acaso que «quien se levanta tarde ni oye ni a ni come carne», al punto contesten que «más vale tarde que nunca»; aunque esto ya falsea, porque queda a los contrarios el recurso de objetar que «al barro muerto la cebada al rabo».

Lo seguro es cuando hablan de que «ese es tu enemigo que es de tu oficio»; enonces ya puede uno darse importancia y decir que «lobo a lobo no muerden». Lo mismo que cuando se oye: «al gusto estregado lo dulce es amargo»; quien no vence diciendo que «de gustos no hay nada escrito».

Pues no para aquí la cosa. Estas contradicciones de los refranes darían tema para muchas cuartillas, que ocasionarían a ustedes muchas molestias, (si las tienen) y a mí muchos trabajos. Tengo, pues, que abreviar.

Concluir, de ninguna manera. No puedo menos de notar que eso de «haz bien sin mirar a quien», es contrario de lo de «cria cuervos y te sacarán los ojos»; palmaria contradicción que no pasó sin protesta. Como no pasó aquello de «antes que te cases mira bien lo que haces», después de saber que «quien más mito menos ve», y además, que «por media de gorriónes no se deja de sembrar cañanones».

Ni puedo consentir tampoco que se dé como cierto que «a Dios almidras al que no tiene muelas», sabiendo que «Dios, que da la liega, da la medicina». Ni puede tolerar nada que se diga: «pobre porfiado se mendrugo», cuando se sabe que «más vale caer en gracia, que ser gracioso». Del mismo modo que decir «quien puede paj», siendo así que «hace más el que quiere que no el que puede», por aquello de que «más vale maná que fuerza». Aunque, en realidad, «a la fuerza ahorcan y quedan bien ahorcados».

También es frecuente que «el bien o el mal a la cara salen», y no saben los que así piensan que «debajo de una mala capa se oculta un buen bebedor»; lo que equivale a decir: «donde menos se piensa, salta la liebre». Como es frecuente decir que «guá pasada no mueve molino», sabiéndose de sobra que «el dendor no muere, que la deuda en pie queda».

Y para acabar conste que hay algunos refranes con los que se contradicen todos los inventados y por inventar. Valgan de ejemplo: «fié en la virgen y no corras, obras son amóres y no buenas razones, etc».

Resulta, pues que de cuatro pluma zos he echado por tierra lo que tantos sabios creían filosófico y trascendental. No hay que asustarse. Y a se que me dirán ustedes: «¡ah! te, polla, que has puesto un huevo y, ese huevo».

Pero les responderé que «el que no se alaba, de ruín se muere. Y Cristo con todos».

Conque ustedes dispensen... y mandar.

ANSELMO GUERRA.

POSTAL SANTANDERINA

El palacio de la Magdalena

No cabe situación más encantadora que la ocupada por el palacio real de la Magdalena en la península que lleva tal nombre.

Forma el edificio un martillo en la parte más elevada del terreno.

Su capacidad es tres veces mayor que el de Miramar de San Sebastián y está dotado de todas las perfecciones arquitectónicas modernas, con agua corriente abundantísima en los diversos departamentos.

El salón del Trono posee verdadera esplendor y ha sido adornado con exquisito gusto, lo mismo que el despacho del Monarca y el tocador de Su Majestad la Reina.

El adorno es sencillo y el mobiliario rebosa distinción y elegancia; las cortinas han quedado suprimidas y un torrente de luz entra por los bien dispuestos huecos, rodeados en los primeros pisos de una terraza.

Cuenta el palacio noventa y tres habitaciones principales, numerosos baños y una perfecta instalación de energía eléctrica.

Faltan todavía por concluir algunos detalles y los muebles de varias estancias no fueron aún entregados por las casas nacionales constructoras.

Cuanto encierra el palacio produce es de la industrial nacional, y Santander, pensando en el porvenir hizo el Palacio disponiendo sus habitaciones de manera que puedan acomodarse en ellas, andando el tiempo, los miembros del Gobierno que acompañen al Soberano.

Pasos largos

Las noticias y comentarios que tan profusamente han circulado en estos días acerca de los hechos realizados por el tembe bandido que, durante tanto tiempo, ha sido el terror de la Serranía de Ronda han puesto de actualidad su historia, y hecho necesario que se haga un relato cierto y documentado de tales fechorías a fin de que no sufra extravío la imaginación popular impresionada por tantos y tan diversos relatos.

En Ronda se ha terminado la impresión de una interesante obra dedicada a dar la reseña verdadera de lo ocurrido alrededor de Pasos largos, a las noticias que tenemos del primer cuaderno publicado son de que no por ajustarse a la realidad de los hechos deja de ser sugestiva e interesante dicha narración, de cuya primera parte se han agotado a poco de ponerse a la venta dos ediciones.

Nota.—La narración histórica novelesca titulada «Pasos largos», está editada por la imprenta «El Comercio», Pays, 19, Ronda (Málaga), en tomos encuadernados de treinta y dos grandes páginas, con ilustraciones gráficas y muy interesantes.

Se vende al módico precio de 25 céntimos ejemplar.

Para liberos y vendedores, descuenten los importantes.

A través de Galicia

En Vigo y en el edificio que ocupó la Molucra Galega, se están llevando a cabo las obras necesarias para la instalación del colegio del S. grado Corazón de Jesús, dirigido por P. ares Jesuitas.

Faleció en Valladolid el insigne pintor D. Ser. fia de Avendaño, hijo de Vigo.

Su muerte es una pérdida grande para el arte español, pues Avendaño, aunque de avanzada edad, era un prodigio de aquellas paisajes admirables que le valieron renombre universal.

«El Eco de la Estrada», publicará el día 30 un número extraordinario con motivo de la inauguración del monumento que los agrarios levantaron en Lagartones.

Salió para Valladolid la colonia de alumnos del colegio de huérfanos de Santiago de aquella capital, que se hallaba veraneando.

A pesar de lo temprano de la hora y del mal tiempo reinante, acudieron bastantes personas a despedirlos.

Por la policía de Vigo ha sido detenido un individuo de malos antecedentes llamado José María Toimil Rivero, natural de Bergardo (Coruña) que ha sufrido condena por robo y lesiones.

Ingresó en la cárcel mientras tanto no se reciban antecedentes de la dirección general, pues se supone que Toimil está recamado por las autoridades.

Hace días circuló por la prensa regional y creemos que tuvo origen en la de Pontevedra—una noticia dando cuenta del fallecimiento en el penal de Santona, del celebre Souto Pájaro, condenado por la audiencia de Pontevedra a la pena de muerte, que luego le fué conmutada por la de cadena perpetua.

Esa noticia la hemos reproducido en nuestras columnas, pero ahora resulta que el individuo que iban por muerto resultaba, ya que el Souto Pájaro todavía no le han entrado ganas de emigrar a la otra vida.

Ascende a 1.967 pesetas lo recaudado en Vigo, con destino a las colonias escolares.

Después de varios días de ejercicios de tiro y otras maniobras en los montes de Carral y Culleredo, regresaron a la Coruña las tres baterías del regimiento de artillería de montaña que estuvieron acampadas en Celas de Peiro.

El yaciente desiro pontevedrés «Barquerito», ha sido contratado para torrear en A. ba de Toimil (Salamanca) el día 22 de octubre próximo.

El «B. quero», despachará cuatro hermosos novillos.

Dicen de Arteijo que este año se ve muy concurrido el balneario de Arteijo.

El ayuntamiento de la Coruña se propone tratar en la primera sesión que celebre del proyecto de construcción de un evacuatorio para señoras, con capacidad para ocho departamentos.

Se emplazará en el ángulo sudeste del jardín de Mendez Núñez.

Asegúrese que en la primera quincena del mes próximo saldrán nuevamente a alta mar para efectuar ejercicios de artillería los buques de la escuadra.

El acorazado "Alfonso XIII", llevará a bordo a los guardias marinas trasbordados del crucero "Carlos V". La flota visitará los puertos de Villagarcía, Marín y Vigo.

En la entrada del puerto de Ferrol se verificaron brillantes experiencias de torpedos, en presencia de generales y muchos marinos.

Desde la caseta de tierra, se hicieron estallar siete torpedos de fondo, cargados de algodón pólvora.

Uno de ellos tenía 50 kilos de melinita. La explosión fué de un efecto fantástico.

Salieron a la superficie millares de peces muertos, que las embarcaciones que se hallaban próximas se disputaban.

La cinta que cubría el circuito, la cortó la señora del vicealmirante D. Ramón Estrada.

Yanquis y mejicanos

El presidente Wilson ha nombrado los tres representantes norteamericanos que, con los tres de Méjico formarán la comisión que ha de arreglar las cuestiones pendientes entre los dos países.

Han sido nombrados el ministro del Interior, Mr. Lane, conocido por sus conocimientos judiciales; el juez George Grey, que tiene ya gran experiencia en estas cuestiones por haber pertenecido a la comisión americana que negoció con España el tratado de París, y el pacifista cristiano doctor Moti.

Se elogian, en general, estas designaciones, que denotan el deseo de resolver las cuestiones por medios pacíficos.

LA GUERRA MODERNA

Algo sobre los explosivos

Se ha escrito mucho, durante el curso de la guerra actual, acerca de las formidables máquinas de destrucción: morteros, obuses, ametralladoras, etc., que en ellas se emplean pero se ha hablado poco de los explosivos, siendo así que, a nuestro juicio, constituyen el principal elemento de combate, toda vez que, sin ellos, que las gigantescas máquinas no serían más que moles de hierro inactivas e inútiles.

Sabido es que la estrategia moderna ha dado la preferencia a la artillería sobre las otras armas. Es más, la infantería imponente para luchar con el fusil y la bayoneta, emplea ya elementos como la granada de mano que debieran ser de uso exclusivo de la artillería. Y es que el ataque a distancia se ha hecho absolutamente necesario.

Veamos, pues, que importancia tienen los explosivos. La cuestión no es nueva ni mucho menos. Desde que se conoce la pólvora, son innumerables los estudios que se han venido haciendo para perfeccionar el descubrimiento, completándose con el uso de substancias explosivas que le dieran mayor efectividad.

Los primeros estudios serios acerca de los explosivos se deben a Berthollet, eminente químico francés que vivió a últimos del siglo XVIII y principios del XIX y al que no hay que confundir con su contemporáneo y colega Berholot, aunque sus nombres se parecen tanto como se pareció su ciencia.

Berthollet descubrió la pólvora compuesta a base de nitrato de potasa y estuvo a punto de solucionar el problema de aplicarla a los cañones, pero fracasó ante las condiciones de la misma pólvora descubierta. En efecto, la fulminante inestabilidad de ésta y su enorme sensibilidad producen la explosión al menor choque y esto era un inconveniente grandísimo para su utilización en la artillería, toda vez que la fuerza de la inercia, que el ilustre químico no consiguió controlar, tenía necesariamente que producir ese mismo choque de que él trataba de huir y causar, por tanto, la explosión prematura.

Fracasado el intento de Berthollet, se volvió a utilizar la antigua pólvora negra, poco fuerte, pero firme, y así la vemos empleada en los primeros obuses. Después se usó la dinamita y el algodón pólvora que tenía los mismos inconvenientes que el nitrato de potasa, o sea, que al iniciar el disparo, sufrían a causa de la inercia un choque que producía detonaciones prematuras.

Entonces se creía que los explosivos eran tan o más sensibles cuanto más poderosos y no extrañó, por consiguiente, a nadie ver a los obuses anticiparse al disparo. Pero vino Turón y demostró que esto no es cierto toda vez que logró hallar en el ácido nítrico fundido un explosivo que resulta, a la vez muy fuerte y poco sensible; tan poco sensible que se puede machacar con un martillo un bloque de melinita, substancia que entra en su composición sin riesgo de ninguna clase ya que no se produce la explosión. Algunos años antes de la guerra, un químico inglés, M. Street, ha dicho la última palabra en la cuestión de los explo-

sivos desde el momento en que ha conseguido utilizar los cloratos tan refractarios a mezclas con substancias grasientas, de las que el aceite de ricino tiene una fuerza expansiva verdaderamente enorme. M. Street designó a los explosivos clorados con el nombre de *chedites*, por haberlos fabricado por primera vez en el pueblo de Chedes, en los Alpes. Los *chedites* producen los mismos efectos y tienen una fuerza próximamente igual a los explosivos fabricados a base de nitrato y hoy son el alimento principal de los proyectiles de trinchera y de granadas, además de ser utilizados en diversos usos industriales. Para los proyectiles que no sufren un choque muy brusco y para los que son lanzados con poca fuerza, ya sea con la mano (granadas), o ya con instrumentos de pequeño alcance (bombas y torpedos), los explosivos clorados son los más convenientes. En cambio se debe reservar para los obuses la fabricación de los explosivos nitratos; unos y otros se diferencian en que el agente combustible que los enciende es el ácido clórico en los clorados, el ácido nítrico en los nitrados. A propósito de estos formidables elementos de la guerra moderna, se ha hecho una curiosa observación que está al mismo tiempo llena de amarga filosofía. Todos esos explosivos contienen alguna droga que en el uso corriente sirve para devolver la salud; así por ejemplo, el ácido nítrico de la melinita es un remedio eficazísimo para las quemaduras, el clorato de potasa cura las enfermedades de la laringe y el aceite de ricino, que entra como componente principalísimo de los *chedites* es una purga muy activa, empleada universalmente. ¡Quien dijera, al analizar la composición química de tales explosivos, que substancias tan saludables cuando están separadas, constituyen si se juntan el medio más poderoso de destrucción y de muerte! Al ver estallar uno de esos gigantes con proyectiles, nadie pensaría que en él van elementos que podrían devolver la vida sino cumplirían la humilde misión de arrancarla....

VICENTE LLEONART.

Balandro a pique

Llegó al puerto de Vigo el vapor "Cabo Quejo", que desembarcó cuatro naufragos del balandro "Luis Cadarso".

Navegando este balandro de la Coruña para Gijón con cargamento de hierro viejo y hallándose a la altura de Vega de Navia, presentose un vapor a toda marcha en dirección contraria a la soya.

El patrón Angel Pérez, viendo que el buque se le echaba encima, hizo sonar una bocina y, ante la inminencia del peligro mandó lanzar el bote al agua por el lado de estribor, pues el vapor que lo abordaba lo hacía por babor.

Minutos después, sin que a pesar de los esfuerzos hechos pudiera evitarlo, el vapor le dio un encontronazo, haciéndole una vía de agua que lo hizo zozobrar en el espacio de dos minutos.

La tripulación se salvó.

Notas deportivas

GALAICO 2—CELITA 0

Según habíamos anunciado, el domingo se jugó en Sarria, el partido de fútbol entre los equipos "Celita", sarriano y Galaico de Monforte.

Era grande la animación que había despertado, entre los aficionados, con motivo de la visita del Galaico de Monforte a Sarria.

Prueba de ello ha sido el recibimiento que se dispuso al equipo forastero; en la estación se hallaban presentes numerosos socios del club local.

Al aparecer el tren se dispararon multitud de bombas y la banda de música tocaba un alegre pasodoble, mientras se hacían las presentaciones.

A las cinco en punto, Castro Ves, del Deportivo de Lugo, hace sonar el silbato y empieza el partido, formando los equipos como sigue:

Celita: A. Rodríguez, B. Rodríguez, L. Varela (capitán) D. López, M. Rivas, P. Castro, P. Flores, L. Montero, V. López, N. González y L. Carballeira. Galaico: M. Yáñez, E. Cansino, A. Martínez, E. Gómez, A. Fernández, E. de las Navas, L. Iglesias (capitán), C. Rodríguez, P. Losada, R. Páramo y P. Masch.

Sacan los nuestros contra sol, y lo hacen con grandes bríos, llegando a la meta como verdaderos maestros. Los del Galaico se internan en el campo contrario, pero nuestras líneas de defensa sostienen el avance forastero devolviendo el juego al campo monfortino, cuyo marco se ve constantemente amenazado, teniendo que trabajar de firme su línea de medios.

El partido se anima por el entusiasmo que unos y otros ponen por marcar el primer "goal", y el público tiene que aplaudir numerosas jugadas meritorias, una de ellas vale una ovación a Varela, capitán del Celita, rematando de bolea un centro de mach del Galaico, apartir de este momento los forasteros se encuentran constantemente dominados y así terminó el primer tiempo quedando ambos equipos empatados a cero.

En la segunda parte el encuentro continúa tan interesantísimo como en la primera, teniendo que aplaudir más de una vez las combinaciones que los tres interiores del Galaico, a quienes pone a raya esa inmensidad de centro medio David,

del "Celita", que los tiene abrasados toda la tarde; continúa el match y en un momento de descenso en la meta sarriana los de Monforte consiguen el primer "goal", no por esto se desanima el Celita sino que al contrario está redoblando sus esfuerzos para alcanzar el empate, pero no fué así que a los cinco minutos de terminarse el partido logra anotarse otro tanto más el Galaico y así terminó el partido con dos tantos el Galaico por cero el Celita.

Han jugado colosalmente Daniel, en la línea de medios y Varela en la de defensa. En la de delanteros Montero Flores y Nestos fueron unos verdaderos colosos toda la tarde; por el Galaico se destacaron Pedro Matech y de Las Navas, que estuvieron superiores.

Actuó de referee D. Isaac Castro Ves, que estuvo muy imparcial, quien recibió grandes aplausos por su acertada labor.

Durante el descanso el club Celita, rificó un bonito juego de cerveza que correspondió al núm. 213; el agraciado puede recogerlo hasta el día 3 del próximo mes, fecha en que terminará el plazo.

Los deportistas sarrianos recibieron a los monfortinos dignamente, dando así una vez más prueba de galantería con el forastero.—X.

En la audiencia

LESIONES

Ayer se vió en juicio oral y público, ante el tribunal de derecho, la vista de la causa del juzgado instructor de Quiroga por el delito de lesiones a Manuel González, vecino de Bustelo de Lor, cuyo hecho tuvo lugar en la mañana del 17 de Octubre del año último, en ocasión de dirigirse el González al trabajo fué sorprendido por el procesado Avellino Rivera Perez, que sostenía resentimientos con el referido González, arrojándole varias piedras y produciéndole una lesión en la muñeca derecha de la cual lesión curó legalmente a los 81 días.

El Sr. Fiscal, sostuvo sus conclusiones provisionales, interesando se imponga al procesado la pena de un año y un día de prisión correccional, accesorias, costas e indemnización de 140 pesetas, para el lesionado.

La defensa del procesado a cargo del abogado Sr. Fernández Vivero solicitó la absolución y para el caso de estimarse que realizó el hecho, interesó le fuese apreciada la atenuante de no haber tenido intención de causar un mal de tanta gravedad.

Ferrol-Lugo

LA DESPEDIDA

A la reseña que ayer hemos publicado de los obsequios tributados a los lucenses, con motivo de su visita a Ferrol, debemos hacer constar que la despedida hecha a los lucenses, fué en extremo cariñosísima.

A pesar de la hora intempestiva de salida, la estación veíase completamente llena de ferrolanos entre los que había multitud de damas.

Al partir el tren se repitieron las aclamaciones efusivas y hubo entusiasmas vivas y aplausos que los excursionistas no podrá olvidar.

La unión de los dos pueblos, pactada en el banquete del ayuntamiento por el abrazo que se dieron los alcaldes de Ferrol y Lugo, se afirmó con la cariñosísima despedida del pueblo ferrolano a los lucenses.

DOS TELEGRAMAS

El alcalde accidental, Sr. Pardo y Pardo, dirigió ayer, momentos después de regresar, un expresivo telegrama a su colega el alcalde de Ferrol.

Dice así el despacho: "Alcalde Lugo a alcalde Ferrol.—Nombre ciudad reiterole expresión gratitud por acogida hidalgos pueblo ferrolano, que imperecederamente recordaremos los lucenses."

El alcalde de Ferrol contestó ayer mismo con el siguiente telefonema: "Recibi telegrama afectuoso. Reiterole manifestaciones entusiasmas, cariño pueblos hermanos, sellado domingo efusivamente. ¡Viva Galicial.—Alcalde, Lluveres."

UNA SESION

Para hoy a las siete de la tarde está convocado el ayuntamiento a sesión extraordinaria para acordar el modo de expresar la gratitud al pueblo de Ferrol, con motivo de la excursión del domingo último.

Noticias militares

Destinos:

El teniente coronel de la zona de Lugo D. Manuel De-Voz a la caja de Batanzos.

—El comandante D. Dicitino del Castillo y el brigada D. Santiago Vel, del regimiento de Zamora, a la octava región y al regimiento de la Lealtad respectivamente.

—El capitán D. José Casavera del

regimiento de Extremadura a la caja de Mordoneado.

El carabnero Miguel Sánchez Rodríguez, pasa a la comandancia de esta provincia.

Fué destinado a la comandancia de Lugo el guardia civil César Méndez.

Andrés Gallego

SU MUERTE

La prensa de la Coruña relata extensamente el percance ocurrido al infortunado joven novillero Andrés Gallego.

Al lidiar un toro en la tarde del domingo en la plaza de aquella capital fué alcanzado por el cornúpeto que le produjo una herida en el vientre.

Los médicos no le concedieron gran importancia a la herida, pues se apreciaba así como un rasguño de cuatro centímetros de extensión.

Se limitaron a darle puntos de sutura, disponiendo que el arrojado novillero fuese trasladado a su hospedaje, en el Hotel de Europa, acompañándole en el coche sus hermanos D. Matías y D. Juan, que desde aquí habían ido a presenciar la lidia.

Ya en la fonda se vió que el herido se agravaba y entonces los médicos le suministraron algunas inyecciones con lo que se conseguía reanimar al enfermo, pero sobrevino un colapso y Andrés dejó de existir rodeado de sus hermanos, de algunos amigos y de los que formaban su cuadrilla.

La escena que entre todos se desarrolló no es para describir.

Sobre todo, sus hermanos se hallaban inconsolables ante la terrible desgracia ocurrida.

Ayer debió efectuarse la conducción al cementerio del cadáver del joven torero y se le habrá practicado la autopsia, para conocer las causas de la muerte.

El desgraciado Andrés Gallego, solo contaba 18 años de edad y hacía cuatro que venía dedicándose a torear en novilladas.

La noticia de la muerte de Andrés Gallego ha causado hondo pesar en Lugo, en donde su familia cuenta con generales simpatías y en donde el malogrado torero tenía muchos amigos que el domingo fueron a la Coruña, para asistir a la lidia.

Nos asociamos de todo corazón al inmenso dolor que sufren los padres y demás familia del desgraciado joven, deseándoles el consuelo que precisan para sobrellevar esta desgracia que viene a agravar su aflicción por otras desgracias recientemente sufridas.

Ayer y hoy

Se ha posesionado ayer de su cargo el interventor de Hacienda de esta provincia D. Emilio García de la Peña. Reciba nuestra bienvenida.

En el paseo que el domingo se celebró en la Coruña la banda del regimiento de Zamora, que dirige nuestro comprovinciano D. Febro Quiroga ha ejecutado obras de maestros gallegos, entre ellos nuestros ilustres compositores Montes Veiga.

Hemos recibido la visita del teniente coronel de carabineros nuestro distinguido amigo D. Francisco Vázquez Gómez, que sale hoy para la Coruña y de allí marchará a Sevilla, de cuya comandancia es jefe. Le deseamos feliz viaje.

En el mes actual se ha recaudado en las aduanas de esta provincia, por todos conceptos, la cantidad de 9.200 pesetas 33 céntimos, observándose un aumento de 7.046 pesetas y 4 céntimos en relación con la recaudación obtenida en aquel mes del año próximo pasado.

Nuestro estimado amigo D. Galo Salinas, ha obtenido un premio en la fiesta de la poesía que acaba de celebrarse en El Escorial.

Felicitemos al distinguido escritor.

Los días 9 y 10 del próximo septiembre se celebrarán brillantes fiestas en Vegadeo en honor a San Ramón Nonato. El día 9 se anunciará, al medio día, el comienzo de aquéllas con disparo de bombas, repique de campanas y gaita

del país que con gigantes y cabezudos recorrerá la villa.

Por la noche verbena, con fogueta, alumbrado eléctrico y a la veneciana gaita y música por la banda, fuegos artificiales y de aire.

Ayer tarde fueron conducidos al cuartel de la guardia municipal unos significados muchachos que arrojaron piedras en la muralla, lesionando a una niña que recibió una pedrada.

El juez de Vigo paso en libertad a la joven portuguesa Ana Coto.

Este individuo era la que acompañaba al ladrón Aniceto Rodríguez Mondelo, natural de Quiroga, y que ha capturado la guardia municipal como sospechoso.

Contra Ana no resultaba cargo alguno en el sumario que se sigue a su amante.

Los que viajan:

Ayer han regresado de Ferrol algunos de los excursionistas lucenses que se habían quedado para poder visitar el arsenal y recorrer sus talleres.

—Saló para Tay, con sus hijas, después de pasar aquí una temporada, el maestro D. José Vázquez Abellás.

Han sido sacrificadas ayer en el matadero público siete reses vacunas y cuatrocabras.

Entraron en la plaza de abastos ocho bultos de pescado.

Balneario "La Salud", casa de baños. Véase el anuncio en 4.ª plana.

Datos demográficos

Movimiento de población ocurrido en este término municipal el día 27:

Nacimientos.—Manuel Prado Fernández, en San Juan de Pena, y Antonio Peña Teijeiro, en Robiás.

Defunciones.—Jaime Abeledo Fernández, de 10 días en San Andrés de Castro, y Josefina Núñez Latas, de 65 años, casada, en Aday.

Movimiento del día 28:

Nacimientos.—Alejo López Rico, en Lugo.

Defunciones.—Josefa Parga Santos' de 59 años, soltera, en Lugo; Dolores Cedrón Trigo, de dos años, en idem, y Juana Arias González, de 80 años, viuda, en Prégalo.

Asociación de maestros del partido de Lugo

En vista de las instrucciones publicadas por la directiva de la asociación nacional, a fin de proceder a la elección de un vocal que nos represente en dicha colectividad, ruego a todos mis compañeros, los maestros de este partido de Lugo, se sirvan concurrir al local de la escuela graduada de esta capital el domingo día 3 del próximo septiembre, con objeto de tratar, entre otros, del mencionado particular.—El presidente, Manuel López Gutiérrez.

Academia Preparatoria

para el ingreso en las distintas Academias Militares, cuerpo de Correos, y Matemáticas en general,

BAJO LA DIRECCION DE LOS

Capitanes de Infantería

D. Pedro Fernández Ichaso

y

Don Marcialo González Vallés

Y DEL

Funcionario del cuerpo de Correos

D. Vicente Rey Rodríguez

El curso comenzará el primero de septiembre.

Horas de matrícula: de diez a once de la mañana y de cuatro a cinco de la tarde.

DIRECCION: Avenida de Moret, 11, 2.ª dcha.

AGRICULTORES

Abonos orgánicos de pescado, compuesto de residuos de sardina, en condiciones de utilizar seguidamente.

Resultados excelentes y siempre seguros. No cabe engaño. Los abonos químicos suelen no dar resultado.

Enviaré muestras y análisis a quien lo solicite. Ofrezco gran partida a sociedad de agricultores que quisiera adquirir.

Dirigirse a Ramón Díaz Meirás

Santa Lucía, núm. 16.—LA CORUÑA

POR TELEGRAFO

NUESTRA INFORMACION

Madrid 28.

De San Sebastián

Un banquete

Según telegramas recibidos de la ciudad donostiarra, celebróse en el monte Ulla el banquete en honor al conde de Romanones.

Asistieron numerosos senadores y diputados, resultando el acto muy animado.

De Astorga

Novillero muerto

Dicen de Astorga que hoy se efectuó el entierro del novillero Carpio.

Este infortunado diestro fué cogido ayer tarde por un toro, causándole heridas que le privaron de la vida.

Crimen horrible

Aparición del Sr. Ferrero

Ha causado profunda sensación en esta corte el descubrimiento del crimen cometido en la persona del anciano D. Manuel Ferrero, que había venido a esta corte para tratar de un negocio.

El repugnante hecho se realizó en circunstancias parecidas al horrendo delito perpetrado por el capitán Sánchez.

El crimen

Sabíase que el procurador y agente de negocios había propuesto la venta de un molino al Sr. Ferrero.

Este agente, llamado Aurelio Saiz, atrajo al anciano a un hotelito, situado en las Ventas del Espíritu Santo y allí se supone que le dieron dos golpes de hacha en la cabeza y en la cara causándole la muerte.

Enterrando el cadáver

Créese que entonces han despojado a la víctima del dinero que llevaba encima y al parecer solo eran unas dos mil pesetas.

Seguidamente procedieron a enterrarle con las mismas ropas que llevaba.

Hallazgo del cadáver

El celoso agente de la policía García Gómez, que tanto se distinguió por sus trabajos en este sangriento hecho, tuvo noticias de que el procurador Saiz que estuviera en negociaciones, había alquilado el hotelito de referencia, con el pretexto de que su familia veranease allí, pero no llegó a hacerlo.

En cambio el Sr. Saiz y sus hijos no volvieron por allí hacia bastantes días.

Esto le inspiró sospechas al agente que realizó repetidas investigaciones, disfrazándose en varias de ellas para el mejor logro de sus propósitos.

Llegó a conseguir que el dueño del hotel le facilitase la entrada para ejercer una inspección.

Halló el piso de madera levantado en una habitación de la planta baja y observó manchas al parecer de sangre en diferentes sitios, que intentaron hacer desaparecer para borrar las huellas.

Entonces le manifestó el dueño del hotel que el inquilino le había pedido autorización para susitar el piso por baldosín para que estuviese más fresco.

Al parecer surgieron algunas dificultades para adquirir el baldosín y la obra estaba sin terminar.

El citado agente viendo la tierra removida, sospechó al momento que allí debía estar enterrado el cadáver.

Traió de levantar alguna de la tierra y a poco asomó una bota.

Y tras de ésta se descubrió el cadáver que estaba enterrado de cabeza.

La sorpresa que experimentaron cuantos presenciaban esta operación fué enorme.

Al momento se dió noticia al juzgado del fúnebre hallazgo y la noticia circuló rápidamente por todo Madrid.

Comentarios

En todas partes el tema de las conversaciones fué el horrible crimen.

Las circunstancias que rodean este asunto han venido a hacer que la expectación sea mayor.

El autor de este crimen Sr. Saiz era un hombre honrado y gozaba de reputación.

Supónese que agobiado por la falta de dinero y viéndose apurado para hacer liquidación de algunas cuentas, le sugirió la idea de atraer al anciano Ferrero pa a robarle y con el dinero solventar las deudas que tenía.

Captura de los asesinos

Ya inmediatamente de descubrirse el

crimen, se dieron las oportunas órdenes para la captura de los asesinos.

Pronto se supo que éstos se habían ausentado de Madrid.

Salleron varios agentes para distintos puntos con objeto de proceder a su detención.

Las gestiones dieron buenos resultados, pues Amelio Saiz fué detenido en Logroño.

Su hijo y cómplice también fué capturado en Miranda.

Este último se declaró el momento de interrogarle cómplice en el asesinato.

Recompensa

El ministro de la Gobernación ha concedido un premio de 500 pesetas al agente de la policía Sr. García Gómez por sus constantes trabajos para el descubrimiento de este horrible crimen.

El director general de la policía ha otorgado el ascenso al referido agente.

En la Bañeza

Fábrica de moneda

La banemérita de la Bañeza comunica que en el pueblo de Valdefuentes se ha descubierto una fábrica que veía dedicándose a acuñar monedas.

Se ocuparon troqueles para fabricar monedas de cinco pesetas con los bustos de Alfonso XIII y A.na de I.

De política

Elecciones parciales

La «Gaceta» publicó hoy un decreto convocando a elecciones parciales, que han de celebrarse en var os distritos que actualmente se hallan vacantes.

Combinación de gobernadores

Ha sido firmada la anunciada combinación de gobernadores que comprenden los siguientes:

Burgos, D. Modesto Sánchez Ortiz.

Oviedo, D. Carlos Larrosa.

Taruel, D. Félix Martín Lamostia.

Huelva, D. Rafael Mora.

Lérida, D. Luis Moret.

Almería, D. Carlos Tesor.

Avila, D. Mauro Ruiz Grjalve.

Cáceres, D. Juan Serrano Samons.

Asegúrase que pronto se nombra a los gobernadores de Barcelona y Alicante, por preferir los que hoy sirven estos cargos la representación en Cortes.

Muerte del Papa

Rumor desmentido

Circularon insistentes rumores, con referencia a noticias recibidas del extranjero, acerca de haber fallecido el Papa.

Se desmintió oficialmente esta noticia.

En Grecia

Fallecimiento

Ha fallecido en Atenas el presidente de la Cámara griega.

Su muerte fué muy sentida.

La guerra europea

Noticias de París

Oficialmente comunican de la capital de Francia que continúa la lucha en la región de Ostrow, entre búlgaros y serbios.

Son muchas las bajas en ambos ejércitos.

Rumanía a la guerra

Se han confirmado los rumores que estos días venían circulando con bastante insistencia acerca de la intervención de Rumanía en el actual conflicto.

Parece que el Gobierno de esta nación ha declarado la guerra al de Austria.

Italia contra Alemania

El Kaiser ha recibido la notificación que le hizo el Gobierno italiano de que se le considere en guerra con Alemania. La expectación es enorme.

El conflicto se agrava

La nueva posición que adoptan los italianos y rumanos vendrá a hacer más difícil la situación de los austro-alemanes.

Esta noticia ha motivado entre las naciones muchos comentarios.

Submarino que explota

En un submarino de la escuadra francesa, surtió en el puerto de Cherburgo, ocurrió una explosión.

Resultaron muertos siete tripulantes y algunos heridos.

De Londres

Comunican desde Inglaterra que se observa gran actividad en las fábricas de municiones de grueso calibre.

Parece que con tal motivo se impresionará mayor importancia a la ofensiva en las líneas búlgaras.

Los búlgaros

El ejército búlgaro que sigue avanzando, amenaza con ocupar a todo Macedonia.

Parece que el gobierno búlgaro expulsará de su territorio a los súbditos de las naciones aliadas.

ANUNCIOS



HONORIO MANSO,
Médico Cirujano y Odontólogo.

ANUNCIOS

Construcción de dentaduras artificiales de todos los sistemas conocidos.—Puentes, coronas de oro y dientes a pivot.—Orificaciones y empastes de todas clases.—Obturadores y paladars artificiales.—Corrección de anomalías dentarias.—Restauración de ambos maxilares.

CONSULTA GENERAL

MÉDICO QUIRÚRGICA Y ESPECIAL DE LAS ENFERMEDADES DE LA BOCA Y DIENTES, GARGANTA, NARIZ Y OÍDOS.

Nota. Las extracciones y demás operaciones que se operan en esta clínica, serán sin dolor, valiéndose para ello de anestésicos completamente seguros y puros.

Academia de matemáticas

preparatoria para el ingreso en las carreras militares y en las de ingenieros civiles, arquitectos, ayudantes de obras públicas, sobrestantes, telegrafos, etc.

A CARGO DE D. LUCIANO PARRANDEZ Y FERNANDEZ

CATEDRÁTICO DE MATEMÁTICAS DEL INSTITUTO DE LUGO

Las clases darán principio el primero de octubre.

PARA INFORMES DIRIGIRSE A DICHO SEÑOR

Pérdida

de una pulsera-reloj, el jueves 17 del actual, desde la estación del ferrocarril hasta la Plaza Mayor. Se gratificará a quien la entregue en la Plaza Mayor, núm. 4-3.

Jesus Garcia Gesto

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES Y CORREDOR DE COMERCIO
Se encarga de la gestión de toda clase de asuntos relacionados con ambas profesiones.
Compra y venta de valores cotizables en Bolsa.
Castelar, 6.—Lugo

Venta

Se hace de una casa de nueva construcción sita en calle céntrica de esta ciudad, con un solar acesorio, jardín etc. Calle Aguirre, número 5, informarán.

Importante

La mejor solución alcalina se obtiene con la SAL VICHY ETAT, producto natural, superior a todos los preparados artificiales. Facilita la digestión y evita las infecciones. Cura de verdad el artiritismo, reuma, diabetes, gota, etc.
Diez céntimos el paquete SAL VICHY-ETAT para un litro de agua. Una

INTERESANTE

En el establecimiento de Manuel Souto, calle del Conde Palleares, 18, esquina a Santo Domingo, se expenden los exquisitos vinos del Ribero y de los Sres. Guirrián de Orense.

PEDRO ROMERO Y HERMANOS

CASA DE BANCA Y CAMBIO
GRANDE RUIRUA, 1.—Faine, 4, Lugo
SECCION DE BANCA
Giros sobre todas las plazas de la península y principales de Europa, ambas Américas y demás países del extranjero; cartas de crédito; giros telegráficos, descuentos, cuentas corrientes, préstamos, cuentas de crédito, negociaciones de letras sobre las plazas de la península y del extranjero, depósitos, consignaciones voluntarias en efectivo, etc.

Se vende

la casa núm. 405 de la calle de la Ruanúev., con huerta. En la misma informarán.

LEGISLACION DE MINAS.

Un volumen, encuadrado, su precio dos pesetas.

COLEGIO DEL SAGRADO CORAZON,

dirigido por los H. Maristas

Dicho centro docente cuenta ya con un nuevo edificio, amplio y hermoso, que responde a todas las exigencias de la moderna Pedagogía.

Los ramos de enseñanza que abarca son:

1. Enseñanza primaria (repartida en cuatro cursos).
2. Segunda enseñanza.
3. Enseñanza comercial (tres cursos).
4. Clases particulares de Adorno, Solfeo y Piano. Idiomas Francés, Inglés y Alemán.

Se admiten alumnos externos y medio pensionistas.

Para más informes pidase el reglamento del Colegio.

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

Balneario del Incio

LUGO

AGUAS FERRUGINOSAS ARSENICALES

Especiales en la Anemia, Clorosis, Dismenorrea, etc., y enfermedades nerviosas, Neurastenia, Histerismo, etc.

TEMPORADA OFICIAL: De 1.º de Julio a 20 de Septiembre

Itinerario.—Ferrocarril línea de Galicia hasta la estación de Boveda, y desde este punto, coches y automóviles al Balneario.
Hospedajes: de 6, 7, 8 y 9 pesetas con habitación, servicio, dormitorio y comida. Altura: 700 metros sobre el nivel del mar.

Para referencias, dirigirse en todo tiempo al Administrador del Balneario de Incio (Lugo).

De venta en Farmacias y Droguerías principales.—Pedidos al por mayor, D. VALENTIN FERNANDEZ, del comercio.—Bóveda Médico habilitado del Balneario, Dr. Tena Sicilia.

Selectos chocolates BRANDARIZ

ENRIQUE BRANDARIZ Y COMP. A

Ronda de la Coruña, 22

LUGO

Venta al por menor:

Plaza de Abastos
Caseta núm. 4.

